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QUADRO SÍNTESE DE AUDIÊNCIA 

ENTIDADE DEPUTADOS PRESENTES 
DATA DA 

AUDIÊNCIA 
CONTATOS 

Assembleia Municipal de Barcelos: 

- Duarte Nuno Pinto – Presidente da Assembleia Municipal; 

- Lucinda Fonseca – Primeira Secretária da Assembleia 

Municipal; 

- José Brito Faria – Presidente da Junta de Freguesia de Vila 

Seca; 

- Augusto Dias – Presidente da Junta de Freguesia de Rio 

Covo Stª Eugénia; 

- José Ilídio Torres – Líder do Grupo Municipal do BE; 

- José Paulo Matias – Líder do Grupo Municipal do PS; 

- Marta Costa – Representante do Grupo Municipal do MIB; 

- Filipe Pinheiro – Líder do Grupo Municipal do CDS-PP; 

- Francisco Rocha – Representante do Presidente da Câmara 

Municipal de Barcelos 

Vice-Presidente – Dep. Virgílio Macedo (PSD), 
que presidiu  

Dep. António Costa da Silva (PSD) 

Dep. Joel Sá (PSD) 

Dep. Domingues Pereira (PS) 

Dep. Hugo Pires (PS) 

Dep. António Cardoso (PS) 

Dep. Heitor Sousa (BE) 

Dep. Carla Cruz (PCP) 

 

28 / 3 / 2017 Gravação áudio 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudiencia.aspx?BID=104688
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Exposição de Motivos Questões colocadas pelos Deputados 

O Presidente da Assembleia Municipal de Barcelos, Duarte 
Nuno Pinto agradeceu reunião e cumprimentou, e em especial 
Deputados de Barcelos, Domingues Pereira e Joel Sá. 

Recordou que a Assembleia Municipal de Barcelos rejeitou, 
por unanimidade, a linha de alta tensão e veio a constituir 
uma Comissão que tem feito várias audições. 

 

O Líder do Grupo Municipal do BE, José Ilídio Torres explicou a 
proposta aprovada perante a falta de informação, referindo 
que a REN não agiu da melhor forma e que o Presidente da 
Câmara centralizou o processo, e informou sobre o trabalho 
feito pela Comissão. 

Referiu que: 

- a passagem da linha de alta tensão desvaloriza o património 
da terra que atravessa; 

- há preocupações que não haja salvaguarda da saúde pública, 
apesar da legislação nacional (Lei 30/2010), pois a linha de 
alta tensão passa por cima de habitações; 

- a REN não se dispôs a receber a Comissão.  

 

O Líder do Grupo Municipal do PS, José Paulo Matias 
cumprimentou e interveio: 

Vice-Presidente – Dep. Virgílio Macedo (PSD) deu boas vindas e explicou tempos 

de intervenção. 

Dep. Joel Sá (PSD) cumprimentou a Comitiva de Barcelos e interveio: 

- tem acompanhado o problema com perguntas ao Governo e questões em 

audições do Governo; 

- o processo foi iniciado no Governo do Eng. José Sócrates e houve primeiro 

traçado  da linha de alta tensão pelo centro histórico de Barcelos, rejeitado 

unanimemente, e Câmara Municipal de Barcelos propôs novo traçado, em parte 

aceite, mas lamentou não ter sido diferente; 

- PS, BE e PCP poderão influenciar Governo/Ministro do Ambiente para alteração 

do traçado; 

- hoje, no Colóquio sobre Energia, responsável da REN respondeu-lhe ter 

perspetiva de avanço do traçado; 

- sugeriu pressão sobre Governo para que interesses das Populações venham a 

ser defendidos; 

- disse dever ser feito novo estudo e, pessoalmente, estar, e PSD, disponível para 

encontrar melhor solução para interesses dos Barcelenses.    

Dep. Domingues Pereira (PS) cumprimentou Presidente da Assembleia Municipal 

de Barcelos e restantes presentes e interveio: 

- PS tem acompanhado problema da linha de muito alta tensão transfronteiriça que 
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- têm preocupação com as Populações locais; 

- em reunião hoje na SE da Energia notam que não tem havido 
o cuidado necessário; 

- há interesses privados em confronto – a REN poderosa e os 
de todos Barcelenses; 

- não estão acautelados os interesses dos Barcelenses, nem 
respeito do PDM aprovado; 

- acusou a REN de campanha em jornais locais, com 
desinformação da População; 

- na Comissão não se discutem posições partidárias e há 
interesses individuais que esta REN não está a respeitar, 
explicando. 

 

O Presidente da Junta de Freguesia de Vila Seca, José Brito 
Faria cumprimentou e, em nome das Freguesias de Barcelos, 
interveio: 

- estiveram hoje na Secretaria de Estado da Energia; 

- não são recebidos pela REN; 

- foram contactados por acaso, em casa, pela REN sem que 
tenha havido consulta pública; 

- a linha de alta tensão passa a menos de 40 metros das casas; 

- denunciou consequências para a saúde e a desvalorização do 

vem de Espanha até V.ª Nova de Famalicão; 

- há cuidado de não manifestar interesse partidário nesta questão; 

- analisou do ponto de vista ambiental e trata-se de problema grave, pois em 

Barcelos há prática de agricultura de minifúndio; 

- recordou a elaboração do PDM e posterior inutilização de terrenos, defendendo a 

salvaguarda dessas pequenas propriedades; 

- Lei 30/2010 nunca foi regulamentada e não se conhece impacto da alta tensão na 

saúde pública, lembrando a Recomendação da AR nº 210 de 2016 para essa 

regulamentação; 

- GP/PS vão manter-se atentos ao problema; 

- perguntou se propostas alternativas foram feitas à REN, e quando e como.    

Dep. Heitor Sousa (BE) cumprimentou Delegação da Assembleia Municipal de 

Barcelos e restantes presentes e interveio: 

- estas lutas já têm alguns anos; 

- os procedimentos de consulta pública previstos na Lei 30/2010 não foram todos 

cumpridos, recordando outro processo em Leiria com traçado da linha de muito alta 

tensão na Batalha, sendo todos feitos no verão com desmobilização das 

Populações, e em Barcelos entre 22 Agosto e 6 Setembro, em que os pareceres 

negativos não foram considerados pela REN, o que criticou; 

- se não houver oposição popular este tipo de planos irão à frente; 
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património atravessado; 

- não aceitam que o progresso seja feito à custa das 
Populações; 

- não deixarão de defender interesses das Populações; 

- conhecem jurisprudência europeia e decisões nacionais; 

- interrogou-se quanto à necessidade da linha de muito alta 
tensão, perante estudos que apontam para o decréscimo da 
População; não estarão parados. 

 

O Representante do Presidente da Câmara Municipal de 
Barcelos, Francisco Rocha cumprimentou, e em especial os 
Deputados de Barcelos e do Distrito de Braga, e interveio: 

-o Município de Barcelos está contra a passagem da linha de 
muito alta tensão; 

- os problemas de saúde vão ser acautelados? 

- há possibilidade de desviar o traçado da linha de alta tensão? 

- o efeito nefasto quanto ao valor patrimonial; 

- a REN não pode ser omnipotente e terá que ser parceiro.     

 

 

 

- a lei prevê reunião da REN com Populações pelo que estranha que não tenha 

havido reunião; 

- perguntou se PDM prevê traçado de linha de muito alta tensão, se já está 

aprovado e publicado, o que dará base legal forte para a contestação do traçado, e 

qual a resposta do SE da Energia, e se foi falada alternativa técnica de enterrar a 

linha de alta tensão; 

- perguntou se há vontade de articular com outros processos para ampliar a 

indignação e a eficácia das reclamações. 

Dep.ª Carla Cruz (PCP) cumprimentou na pessoa do Presidente da Assembleia 

Municipal de Barcelos todos os presentes e interveio: 

- processo foi tortuoso e é muito importante o processo de luta pelos interesses em 

causa; 

- a saúde é muito importante e, com risco, há o princípio da precaução; 

- traçado foi alterado, mas não com salvaguarda dos interesses das Populações, 

nomeadamente da agricultura de subsistência; 

- perguntou porque não foi considerado traçado alternativo A28 e que resposta 

tiveram na reunião na SE da Energia; 

- referiu que o DG de Energia e Geologia duvidara da vantagem de enterrar cabos 

de alta tensão e que já fizeram perguntas escritas sobre fundamento desta opinião, 

explicando; 

- perguntou sobre diligências feitas na REN e a fazer pela SE da Energia. 
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Vice-Presidente – Dep. Virgílio Macedo (PSD) agradeceu presenças. 

No final da audiência, os Deputados Joel Sá (PSD) e Hugo Pires (PS) anunciaram 

ir requerer a audição do Presidente da REN na Comissão. 

O que pretendem ver regulamentado 

Pretendem a alteração do traçado da linha de muito alta tensão da REN a instalar no Concelho de Barcelos. 

Respostas às questões dos Deputados:  

O Presidente da Assembleia Municipal de Barcelos, Duarte Nuno Pinto respondeu: 

- sobre PDM, recentemente aprovado, que não contempla atravessamento por linha de alta tensão; 

- remeterão cópia da providência cautelar contra estudo de impacto ambiental; 

- na SE da Energia foram recebidos por jurista e técnico Patuleia, que coordenará comissão que regulamentará Lei 30/2010, e até lá processo será 
suspenso; esperam que não volte a ser cometido erro de falta de consulta de Barcelos; 

- Cooperativa agrícola de Barcelos é maior cooperativa leiteira e tem mil parceiros; 

- agricultura local vai ter cada vez maior importância pela diminuição do emprego; 

- saudou Dep.ª Carla Cruz eleita por Braga e recordou audição DG Energia e diferença das respostas na DG Ambiente, de que apenas foram feitos 
estudos que lhes foram pedidos, 

- concordou com Dep. Joel Sá que se trata de questão política no triângulo REN - Governo – Populações locais, 

- na Galiza processo foi suspenso e, brevemente, irá a Barcelos Deputada Galiza no Parlamento Europeu; 

- concluiu que há grande unidade e espera que Populações sejam ouvidas. 
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A representante do Grupo Municipal do MIB, Marta Costa cumprimentou, disse estar contente por Deputados perceberem a causa e interveio: 

- pediu ajuda para parar processo, porque entidade licenciadora não faz ideia do que REN anda a fazer, preocupando-se por não perceber quem se 
vai preocupar com as Populações. 

O Eng. Filipe Pinheiro, líder do Grupo Municipal do CDS-PP, concordando com anterior intervenção, interveio: 

- postes de alta tensão terão altura de 23 pisos e efeito imediato na desvalorização do património; 

- sublinhou estarem todos de acordo, o que pode permitir vir a parar este processo. 

Presidente da Junta de Freguesia de Rio Covo Stª Eugénia, Augusto Dias cumprimentou e interveio: 

- considerou traçado um corredor da morte com grave risco para saúde pública, apesar de erros anteriores; 

- projeto foi apresentado com enorme leviandade por atravessar centro histórico de Barcelos; 

- notou estar em causa a instalação de linha dupla, apesar de Minho já ser atravessado por uma linha de alta tensão; 

- explicou moções aprovadas, assinaturas recolhidas e REN não respeitar suas orientações apresentadas on-line para consulta das autarquias locais; 

- citou estudo referido por perito universitário sobre interferências das emissões das linhas de alta tensão em animais, e mesmo as interferências 
das comunicações eletrónicas;  

- pediu ajuda para o problema e considerou que Barcelos e a Região não precisam da linha de alta tensão. 

O Presidente da Assembleia Municipal de Barcelos complementou a resposta: a REN nunca respondeu apesar do Presidente da REN ser de 
Barcelos, pelo que pediu à CEIOP que obtenha uma resposta da REN, e agradeceu a reunião. 

Sublinhou que a questão não é partidária, mas é política e citou um episódio sobre ética e políticos na Grécia antiga. 
 

O Vice-Presidente da Comissão 

 

(Virgílio Macedo) 


